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Mientras los partidos políticos se encuentran en una lucha por la continuidad del proceso 

Constituyente, las fuerzas sociales ven con preocupación que el gobierno plantee su actuar 

con respecto a quienes tienen el liderazgo en los distintos ministerios, y que estos, sean 

quienes marquen la pauta política, y no así, el programa presentado por el actual 

presidente, Gabriel Boric.  

El decir que algo no está en el programa de gobierno, sin tener claridad de como empujar 

el propio programa, es disfrazar la ya conocida frase de la derecha “esto es culpa del 

gobierno anterior”, sin hacerse cargo de gobernar. La entrada de la ex concertación, como 

salvataje de experiencia pone en tela de juicio la habilidad política de defender un programa 

común de distintas fuerzas políticas extraconcertación, y que históricamente ven en ellos 

una política neoliberal.  

A esto, se debe sumar el peligro que concentra la protección de información sensible, que 

inhabilite de alguna manera la seguridad cotidiana del gobierno, sus estamentos, de Chile y 

de todos sus habitantes.  

Esta inseguridad, añadida a los problemas centrales de relaciones internacionales, pueden impactar 

aún más el impulso del programa de gobierno, que al final de cuenta será pura ganancia para la 

derecha y los conservadores.  

Aún hay tiempo y energía, para volcarse a tomar el programa de gobierno y hacerlo carne, pero 

también, hacerse cargo de lo que dejó la ex concertación, la Nueva Mayoría, y la Derecha. Por que 

ellos, solo retrasaran el avance del país, para tener la posibilidad de vivir más felices y de forma 

digna.  

 

 

“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia” 
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PRESENTACION 

Una de las primeras consecuencias del aplastante triunfo del Rechazo, en el reciente plebiscito, fue 

el cambio de gabinete del gobierno de la coalición Apruebo Dignidad, hecho ocurrido en los días 05 

y 06 del mismo mes, hecho que se veía venir desde hacía bastante tiempo; especialmente, luego de 

las fallidas intervenciones de la ministra del Interior Izkia Siches y los poco felices encuentros entre 

el ministro Secretario General de Gobierno Giorgio Jackson con los sectores de la ex Concertación 

(en especial, con los senadores del PS) en las semanas y meses anteriores al acto cívico. 

Un cambio de gabinete no es algo extraño en el desempeño de un gobierno; sin embargo, en este 

caso sí lo ha sido: marca un antes y un después en la corta vida de aquello que iba a ser el Gobierno 

del pacto Apruebo /Dignidad. Porque, luego de ese suceso, no puede decirse, con soltura, que ese 

gobierno siga existiendo. Sostenemos nosotros, aquí, que el referido gobierno ha dejado de existir 

y que, en su lugar, se han asentado las bases para el sexto gobierno de la Concertación de Partidos 

por la Democracia.  

A LA MANERA DE LA VIEJA ‘ÉLITE POLÍTICA’ 

El comportamiento de la que, posteriormente, sería conocida como ‘la bancada estudiantil’, ya en 

su tiempo dio a entender que estaría reproduciéndose en ella la forma de actuar de la vieja ‘élite 

política’; entre otras, las promesas de terminar con las malsanas prácticas de quienes, 

representando ‘los intereses del pueblo’, se dedicaban a hacerlo con los propios. Era presumible 

que las propuestas sobre rebajas a las rentas de los parlamentarios y de los funcionarios pagados 

con fondos del Estado, quedaran en el olvido.  Bastó solamente que el Poder Judicial mostrara su 

rechazo a tal idea para desecharla. Prometer —y, después, desdecirse— comenzó a transformarse 

en la forma de vida de la nueva administración, práctica que ha hecho, incluso, que el presidente 

‘olvide’ toda reforma a Carabineros, privilegiando su uso en la lucha contra la delincuencia. El 

‘olvido’ de las promesas llevó, hace poco, al viejo diario ‘El Clarín’, a reclamar por el cumplimiento 

de otra: 

“El gobierno de Gabriel Boric tiene en sus manos la resolución emitida en 2022 por el juzgado 101 

de Madrid que provisionalmente obliga al estado chileno a indemnizar 551,77 millones de dólares 

de daños y perjuicios a Don Víctor Pey y la Fundación española Presidente Allende, los propietarios 

del diario El Clarín, tomado por militares desde la madrugada del mismo día del golpe de 1973 hasta 

hoy. 

Hasta la fecha, las señales del gobierno de Gabriel Boric han sido de continuidad. Los que 

representan al Gobierno de Chile en los tribunales españoles han mantenido con Boric exactamente 

la misma línea que sus predecesores en las últimas cinco décadas: beligerante oposición a cualquier 

tipo de indemnización, rechazo a la transacción propuesta para volver a sacar el medio de 

comunicación más vendido hasta 1973”. 
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 No es lo único. Tomamos, aquí, por vía meramente ejemplificativa, el caso del TPP11: 

“Contradiciendo sus propios dichos acerca de los riesgos y perjuicios implicados en que Chile 

adscriba al acuerdo político y comercial TPP-11, el gobierno de Gabriel Boric ha resucitado el interés 

por ello, que parecía haber sido desahuciado con el fin del período de Sebastián Piñera”. 

 Y, al respecto, la cáustica crítica del senador socialista Alfonso de Urresti: 

“[…] me he formado la convicción que no es conveniente su aprobación. Sé que el gobierno lo está 

impulsando ahora, pero me parece inconducente, me parece extraño que se dé una vuelta de 

posición tan brutal frente a lo que el propio Presidente (Gabriel Boric) y otras autoridades, hoy día 

gubernamentales, han manifestado su oposición a suscribir este tratado”. 

Boric y los demás líderes de Apruebo Dignidad no parecen entender que el llamado ‘estallido social’ 

se realizó en protesta contra la ‘élite política’. Por el contrario: nunca han ocultado sus intenciones 

de desplazar a la Concertación para tomar su lugar en la lucha política de la nación. En síntesis: 

transformarse en la nueva y renovada versión de la vieja ‘élite política’.  

Estas prácticas —censurables, por cierto— se han multiplicado con posterioridad a la asunción de 

mando y las visitas a los viejos líderes de la Concertación se hacen frecuentes. La administración 

Boric se perfila, así, como la continuación por otros medios de la política aplicada durante los 

sucesivos gobiernos de aquella coalición, en un parecido tal que un analista no ha vacilado en 

comentar de la siguiente manera:  

 “Ricardo Lagos, socialdemócrata de la cuerda de Felipe González, que ya gobernó prudentemente, 

hace bien en guiar a Gabriel Boric. Nadie en sus cabales quiere que fracase”.  

 Bachelet, Luis Maira y otros próceres son sus otros contactos. Así, es posible entender que la propia 

política de los acuerdos y las referencias del presidente Aylwin de gobernar ‘en la medida de lo 

posible’, hayan sido, desde un comienzo, los pilares de la nueva administración. Especialmente, 

luego que Aylwin rectificara sus expresiones:  

 “Esa frase la dije en relación a la búsqueda de la verdad y la justicia respecto de las violaciones a los 

DD.HH. Hoy algunos la usan para criticar lo que hizo la Concertación. Guste o no, la política consiste 

en ensanchar los límites de lo posible, en un diálogo entre los principios y valores que se profesan, 

con la realidad”.  

Pero no lo olvidemos: ensanchar los límites de lo posible fue una medida que raras veces se intentó 

adoptar en los sucesivos gobiernos concertacionistas. La forma de gobierno que la Concertación de 

Partidos por la Democracia impuso fue esa: actuar ‘en la medida de lo posible’ a fin de no atraer la 

ira de los sectores patronales. Y esa forma de gobernar sería la que se aplicaría en los gobiernos 

sucesivos.  

 PRIVILEGIANDO EL ROL DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS 

La idea de privilegiar el rol de los partidos políticos por sobre los movimientos sociales comenzó 

cuando los grupos estudiantiles comenzaron a organizarse en estructuras políticas más 

permanentes y, para resolver sus diferencias, quisieron emular, como copia criolla, al pacto político 
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uruguayo y organizarse de esa manera. No por otro motivo, las organizaciones políticas que darían 

vida y continuidad al pacto llamado ‘Frente Amplio’ corrieron a inscribirse en el SERVEL para dar la 

lucha política en favor de una democracia más profunda. 

Los partidos son organizaciones funcionales al sistema capitalista que se preparan para gobernar. Y 

eso se hace apoderándose del control de los llamados ‘aparatos de Estado’, que es el nombre de las 

instituciones estatales. El ‘Frente Amplio’ siempre ha funcionado como partido múltiple. Como tal, 

jamás ocultó sus deseos de controlar la CC; lo hizo desde un comienzo en concomitancia con 

militantes de partidos políticos de ‘izquierda’ nucleados alrededor del vicepresidente Jaime Bassa, 

a quien siempre se consideró como ‘el hombre de Boric’ en la Convención. Bassa tuvo como función 

consolidar el apoyo de los sectores socialistas al interior de esa organización. Durante todo ese 

período, que coincidió con el período de elecciones presidenciales, se buscó, por todos los medios 

posibles vincular esas elecciones con la marcha de la CC en un proceso que, en varios de nuestros 

documentos, denunciamos, como ‘presidencialización’ de la CC. Diversos inconvenientes impidieron 

que esa tarea pudiese realizarse en el período en que fue presidenta Elisa Loncón. Sin embargo, la 

ocasión se presentó al terminar el período de esa directiva. La carta del Frente Amplio para 

desempeñar el cargo de presidenta del órgano constituyente fue Beatriz Sánchez. Pero las 

maniobras políticas del Frente Amplio y sus inevitables conflictos con el PC fueron descubiertas y el 

sector de convencionales independientes le dio el triunfo a María Elisa Quinteros. Estas maniobras 

terminarían afectando fuertemente el trabajo de la CC y contribuyendo eficazmente al triunfo del 

Rechazo.  

UNIDAD NACIONAL EN TORNO AL PRESIDENTE 

La unidad del Estado es primordial para perpetuar la vigencia del sistema capitalista. Cualquier 

propuesta que dañe esa unidad debe ser desechada. Siendo el presidente de la República factor de 

unidad del Estado/nación, constituye una ‘herejía’ negarse a ser presidente de todos los ciudadanos, 

como lo hizo el presidente Salvador Allende. En el caso del gobierno de Apruebo/Dignidad, la 

protección de la unidad del Estado/nación ha quedado a buen resguardo en torno a la figura del 

presidente. Así lo indica el discurso de Gabriel Boric al momento de ser electo cuando, al parafrasear 

algunas expresiones de Isaac Newton, señalò:  

"La historia no parte con nosotros. Estamos parados sobre hombros de gigantes y un país lo 

construimos entre todos. Espero poder ser el presidente de todos los chilenos". 

INSTALANDO EL PRIMER GABINETE 

En diciembre de 2021, y luego de la consolidación de su triunfo, el Gobierno de Apruebo Dignidad 

procedió a trabajar en la designación del primer gabinete. Pero el tamaño de ese pacto era 

insuficiente para gobernar: necesitaba ampliarse, necesitaba aumentar la base política. 

Especialmente, luego de la elección de un Parlamento hostil. Entonces, la coalición se reunió para 

adoptar algunos acuerdos. 

“Por casi 2 horas se reunió Boric con los presidentes de los partidos de su coalición: Francisca Perales 

(Convergencia); Margarita Portuguez (RD) y Ka Quiroz (Comunes), Guillermo Teillier del PC, y Flavia 

Torrealba de la Federación Regionalista Verde. El presidente electo les pidió debatir la ampliación 
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de la alianza de gobierno: sin que lo explicitara […] Así lo transmitió Giorgio Jackson, en sus 

declaraciones tras la cita. 

‘Estoy consciente de lo que se requiere para que tengamos éxito’, les habría transmitido Boric […] 

Además, les habría indicado que esperaba que la relación de los partidos de Apruebo Dignidad con 

la ex Concertación sea coherente con lo que concuerde con esos partidos”. 

La base política fue ampliada. Pero, dice un refrán, ‘del dicho al hecho, hay mucho trecho’. Poco 

tiempo después, al momento de hacer las designaciones, el acuerdo sería violado e ingresarían 

algunos de los partidos de la ex Concertación con cupos en el gabinete, como sucedió con el 

subsecretario del Interior Manuel Monsalve, el ministro de la Vivienda, Carlos Montes, y el ministro 

de Agricultura, Esteban Valenzuela, entre otros. La excusa fue que se necesitaba gente con 

‘experiencia’ política. El gobierno comenzaba a compartirse. Pero se necesitaba la concurrencia de 

otros sucesos que precipitaran el vuelco hacia una transformación más radical.  

EL TRIUNFO DEL RECHAZO Y LA REACCIÓN DEL GOBIERNO 

El triunfo del Rechazo no fue una sorpresa para el Gobierno. Era algo esperado, aunque no en la 

proporción que se dio. Semanas antes, ya el presidente había dado a conocer lo que se conocería 

como su ‘Plan B’ para el caso que ganase el Rechazo; este plan contemplaba, precisamente, una 

nueva Convención Constitucional. Pero, aunque no se dijo expresamente, el triunfo del Rechazo iría 

a gravitar fuertemente en el cambio de Gabinete que se precipitó, en caída libre, debido al alto 

porcentaje de votos alcanzado por el Rechazo. 

CAMBIO DE GABINETE COMO EXCUSA PARA EL CAMBIO DE POLÍTICA 

La idea de cambiar la composición del gabinete había comenzado a tomar cuerpo luego de las poco 

felices intervenciones de la ministra Izkia Siches y, por ende, al compás de las reiteradas exigencias 

de la oposición a hacerlo o, al menos, a cambiar la ministra del Interior. Las semanas pasaron. Pero 

un nuevo suceso comenzaría a gravitar con fuerza para determinar el momento exacto en que 

deberían producirse los hechos.  

Los datos estadísticos habían estado anunciando un persistente triunfo del Rechazo en el plebiscito 

de salida, circunstancia que preocupaba al gobierno. El presidente comenzó a preparar su gabinete 

de relevo de la única manera que podía hacerlo: con figuras públicas de la ex Concertación. 

Podemos así, señalar que el Rechazo no fue la causa primordial del cambio de Gabinete sino fijó las 

condiciones inmejorables para realizarlo y permitir, de esa manera, al gobierno, obtener el apoyo 

de todo el sector concertacionista con excepción de la DC. Era, por lo demás, la única vía posible 

para un gobierno que había privilegiado el pacto con organizaciones políticas por sobre las 

organizaciones sociales. 

ERA INEVITABLE QUE ASÍ SUCEDIERA 

Sin lugar a duda lo era. Y es que nunca Boric quiso buscar apoyo en los movimientos sociales (el 

‘pueblo’). Para él, ‘pueblo’ no pareciera ser otra cosa que la militancia de los partidos políticos, 

creencia que puede resultarle traicionera, pues no debe olvidar que la estructura política del sistema 
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capitalista es lo que más necesita de la existencia de los partidos. Porque la democracia es la forma 

normal de gobierno para el sistema capitalista y, para ejercerla, se requiere de la concurrencia 

copulativa de tres requisitos indispensables que son la separación de ‘poderes’, la existencia de 

partidos políticos y la realización de elecciones periódicas libres, secretas e informadas. 

EL SEXTO GOBIERNO DE LA EX CONCERTACIÓN 

El cambio de gabinete tuvo como rasgo fundamental la incorporación de gran parte del espectro 

concertacionista a los cargos claves de gobierno y la salida, de los mismos, de los amigos del 

presidente y de quienes formaron parte del núcleo de jóvenes dirigentes estudiantiles que guiaron 

las exitosas protestas de 2011. Fue un acto desesperado por el que debió pagarse un alto costo. Así 

lo señalaría un medio: 

“Soterrada es la molestia en el Frente Amplio por los costos que han debido pagar la coalición por 

la derrota del Apruebo en el plebisicito de salida. Ya había generado incomodidad en el 

conglomerado la salida de Giorgio Jackson (RD) del comité político […] el Partido Comunista, duplicó 

su presencia en el equipo político del mandatario con la integración del Ministerio de Trabajo y 

Previsión Social, liderado por Jeannette Jara (PC), a la instancia”. 

“Pero a ello se sumó una nueva baja para el conglomerado y un revés definitivo para Revolución 

Democrática. Este jueves Presidencia dio a conocer la designación del subsecretario de Educación, 

Nicolás Cataldo (PC) a la Subsecretaría de Desarrollo Regional, cargo que hasta entonces asumía el 

ex diputado y uno de los fundadores de RD, Miguel Crispi”. 

 El gabinete actual es, sin lugar a dudas, concertacionista; se puede descubrir en el mismo las manos 

de los ex presidentes Lagos y Bachelet, además de otros miembros de la ‘élite política’ como Luis 

Maira, etc. Un gabinete capaz de parar la creciente agresividad de ‘la derecha’ que se siente 

triunfadora y que ha tratado, incluso, de dictar las pautas de funcionamiento al propio gobierno. 

Podemos asegurar, así, que el gobierno de Apruebo Dignidad ha dejado de existir y que, en su lugar, 

se levanta un sexto gobierno de la Concertación de Partidos por la Democracia en donde las 

transformaciones sociales prometidas tendrán lugar, sin lugar a dudas, pero al cadencioso ritmo de 

‘la medida de lo posible’. Un ejemplo de ello ha de encontrarse en las manifiestas incongruencias 

que contiene la Agenda Pro Inversión de 2022, recientemente dada a conocer, en sus diferentes 

capítulos, texto que hiciera decir a una representante del Observatorio Latinoamericano de 

Conflictos Ambientales OLCA: 

“En días en que el Presidente Boric nos habla de ir por más democracia y no por menos, da a conocer 

la Agenda pro Inversión Septiembre 2022 que va en el sentido contrario y nos presenta un panorama 

ya conocido, muy propio de los gobiernos anteriores”. 

 En ese mismo ritmo ha de moverse el establecimiento de una nueva Convención Convencional. 

Porque nunca ha sido posible volver atrás la rueda de la Historia. Por lo mismo, parece difícil volver 

a pensar en una CC igual o similar a la que fue electa en 2021. Especialmente, cuando existe un 

gobierno sostenido por organizaciones políticas que parecen haber coincidido en aceptar las 

condiciones impuestas por quienes representan los intereses de los que compran fuerza o capacidad 

de trabajo. 
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“Miembros de partidos del oficialismo concordaron en que buscarán impulsar la creación de una 

nueva convención constituyente, 100% electa. En el Partido Socialista aseguraron que buscarán 

incluir expertos, en tanto en Acción Humanista señalaron que impulsarán la inclusión de elementos 

de la propuesta constitucional rechazada”. 

Santiago, septiembre de 2022 
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Los más de 400 mil mensajes de correos electrónicos del Estado Mayor Conjunto que 
fueron expuestos incluyen documentos rotulados como “reservado”, “secreto” y “ultra 
secreto”, de áreas sensibles de la defensa, como la estrategia de ciberseguridad, el 
sistema de monitoreo de comunicaciones satelitales en las fronteras y programas para 
almacenar bases de datos de inteligencia. La filtración incluye informes del Comando 
Conjunto Norte y el Comando Conjunto Austral, además de datos de los agregados de 
defensa en todo el mundo. Este reportaje no entrega detalles de los planes y programas 
expuestos, solo descripciones generales que permitan evaluar la gravedad de los hechos. 
El gobierno ordenó un sumario y entregó los antecedentes a la justicia militar. 

Cuando en la Comisión de Defensa del Senado se enteraron de que un grupo de hackers 
había expuesto en internet más de 400 mil correos electrónicos del Estado Mayor Conjunto 
(EMCO), el senador e integrante de esa comisión, Kenneth Pugh (vicealmirante en retiro de 
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la Armada), dijo a El Mostrador que la filtración no debería incluir información sensible, 
pues señaló que ese tipo de datos se maneja por otros medios. Pero esa presunción no era 
correcta. Y el gobierno ya lo sabe. 

En el Ministerio de Defensa están al tanto de la extrema gravedad de la filtración. Tanto es 
así, que el Presidente Gabriel Boric le pidió ayer a la ministra de esa cartera, Maya 
Fernández, que retornara a Chile (estaba en Nueva York junto a la comitiva presidencial 
para la Asamblea de la ONU) y monitoreara la situación. Por ahora, el gobierno anunció un 
sumario en el EMCO y la entrega de antecedentes a la justicia militar para que determine 
las eventuales responsabilidades. 

Esas investigaciones deberán despejar si las jefaturas del EMCO estaban al tanto de que su 
sistema informático había sido vulnerado en mayo pasado. En el Ministerio de Defensa 
informaron que el gobierno se enteró del hackeo el lunes 19 de septiembre, y que desde 
Nueva York la ministra Maya Fernández constituyó un comité de crisis liderado por el 
subsecretario de Defensa, Gabriel Gaspar. Esa misma mañana, el día de las Glorias del 
Ejército, las plataformas DDO Secrets y Enlace Hacktivista difundieron la base de datos que 
contenía los correos interceptados por un grupo de hackers denominado Guacamaya. 

CIPER accedió a esos archivos. En este reportaje se omiten nombres y detalles de los 
planes y programas expuestos por la filtración, y solo se entregan descripciones generales 
que permiten dimensionar la gravedad del hackeo, pues la difusión pormenorizada de 
estos datos puede poner en riesgo la seguridad nacional.  

El Estado Mayor Conjunto agrupa a las tres ramas de las Fuerzas Armadas y trabaja junto al 
Ministerio de Defensa. Las cuentas de correos electrónicos de funcionarios del EMCO que 
fueron intervenidas son 162. En total, se expusieron más de 400 mil mensajes enviados y 
recibidos por esas casillas entre 2012 y mayo de 2022, aunque la mayoría se concentran 
desde 2018 en adelante. La información suma 340 gigabytes. La metadata de los archivos 
indica que el hackeo se produjo entre el 7 y el 16 de mayo de este año. 

El grupo de hackers tras Guacamaya señaló a través de un comunicado que la filtración de 
los emails del EMCO es el primer paso de una intervención que llamó “Fuerzas represivas” 
y que incluiría información de otros países latinoamericanos. Para los próximos días 
anunciaron la publicación de documentos de las fuerzas armadas y policías de México, Perú, 
El Salvador y Colombia.  

CIBERSEGURIDAD, COMUNICACIONES Y FRONTERAS 
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Los correos incluyen documentos adjuntos, y es ahí donde aparece la información más 
sensible expuesta por el hackeo.  

En estos archivos anexos a los emails figuran, por ejemplo, datos de la estrategia de 
ciberseguridad implementada por las Fuerzas Armadas desde hace al menos una 
década: softwares, proveedores, funcionamiento de los sistemas, descripción de los 
equipos y la identificación de los oficiales encargados de los programas. Se incluye también 
documentación de las licitaciones privadas para adquirir el equipamiento destinado a 
ejecutar esta estrategia, por lo que es posible conocer los montos invertidos. 

También quedaron al descubierto aspectos del plan de monitoreo satelital de 
comunicaciones desplegado por Chile en sus fronteras desde 2018 en adelante. Uno de los 
documentos describe el funcionamiento del sistema y explica la función que cumple cada 
uno de los equipos utilizados. 

Además, aparece detallado el mecanismo mediante el cual el Ejército, la FACh y la Armada, 
pueden interceptar comunicaciones por ondas de radio.  

En otros documentos quedó expuesto el Sistema Integrado de Inteligencia Conjunta, en el 
que participan, entre otros, el Comando Conjunto Norte y el Comando Conjunto Austral. 
Entre las casillas de correos electrónicos intervenidas hay 14 de funcionarios del Comando 
Conjunto Austral y otras cinco de miembros del Comando Conjunto Norte. Otra casilla 
hackeada es la utilizada por el apartado del EMCO dedicado a los agregados de defensa de 
Chile en todo el mundo. Desde ella se expusieron informes y detalles de las relaciones de 
estos agregados con sus símiles en distintas partes del globo. 

Muchas de las casillas vulneradas son de la Dirección de Inteligencia del EMCO. En ellas 
figuran anexos con reportes diarios sobre la seguridad pública en Santiago y regiones en 
tiempos de excepción constitucional. En estos informes aparecen detalles de las labores de 
las Fuerzas Armadas en las regiones del sur donde prestan colaboración a Carabineros en el 
control del orden público. En estos correos hay documentos enviados por EMCO en 2021 e 
inicios de 2022 al entonces ministro de Defensa, Baldo Prokurica, con el detalle de la 
situación diaria en el Biobío y La Araucanía: número de efectivos desplegados, vehículos 
operativos, lugares de patrullaje, puntos donde se protege infraestructura crítica y el 
reporte de los hechos más relevantes. 

Uno de estos reportes sobre seguridad pública se refiere al velatorio del cantautor y poeta 
Patricio Manns (fallecido en septiembre de 2021), el que se realizó en el Teatro Antonio 
Varas, en las inmediaciones de las oficinas centrales del EMCO, ubicadas frente a La 
Moneda. 
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También hay numerosos reportes sobre la crisis migratoria en el extremo norte. Todos los 
días los efectivos del EMCO elaboran un informe sobre las personas que intentan ingresar 
a Chile de manera irregular y que son avistadas por militares. Uno de los reportes indica que 
en 2021 se produjo un aumento significativo en los intentos de ingreso: 144.578 versus los 
6.073 de 2020 y los 2.654 de 2019. Los documentos no establecen si esas personas lograron 
entrar al país, solo se menciona que cada uno de los avistamientos fueron comunicados a 
Carabineros o a la PDI, para que se hicieran cargo de los procedimientos. 

La revisión de los correos también permite determinar la estructura del EMCO, incluyendo 
datos personales de sus funcionarios y la labor que cumplen dentro de su estructura.  

 

Los hackers difundieron los datos al mismo tiempo que en la elipse del Parque O’Higgins 
las Fuerzas Armadas realizaban la tradicional parada militar. 

SEGURIDAD NACIONAL EXPUESTA 
 

Entre los emails que fueron vulnerados aparece la cotización por el servicio de monitoreo 
de comunicaciones satelitales implementado por el Estado, que opera el EMCO junto a las 
Fuerzas Armadas. En los archivos incluidos en esa cotización figura un documento que 
explica cómo opera el sistema. Esa herramienta, según se desprende de los documentos 
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expuestos, forma parte de un proyecto más grande que desde hace una década coordina a 
las tres ramas de las Fuerzas Armadas en tareas estratégicas operativas y de inteligencia.  

También hay archivos sobre el estado de los equipos de generación eléctrica de emergencia 
de diversas unidades, datos que fueron requeridos luego de los estados de excepción 
constitucional de emergencia y catástrofe que estuvieron vigentes en Chile entre 2019 y 
2020.  

En otros correos electrónicos aparecen detalles del sistema integrado de inteligencia 
conjunta (compuesto por las tres ramas de las Fuerzas Armadas): gastos, proveedores y 
forma de funcionamiento. 

Con la filtración, quedaron expuestos antecedentes del sistema que utiliza Chile para 
monitorear comunicaciones satelitales y de softwares y equipos de la Red Operativa de la 
Defensa, la que es utilizada, por ejemplo, por el Comando Conjunto Norte y el Comando 
Conjunto Austral. Quien haya tenido acceso a estos archivos puede conocer el mecanismo 
que utilizan las Fuerzas Armadas para respaldar sus bases de datos y detalles del sistema de 
respaldo eléctrico que soportaría el funcionamiento de las comunicaciones del Ejército, la 
Armada y la FACh en caso de emergencia.   

Los documentos filtrados incluyen aspectos del sistema de almacenamiento de datos del 
EMCO (implementado entre 2012 y 2013), el que permite el respaldo de las casillas de 
correo electrónico de los funcionarios.  

También aparecen documentos, calificados como “ultra secretos”, que detallan una serie 
de actividades del EMCO con las direcciones de inteligencia del Ejército, la FACh y la 
Armada, para efectuar ejercicios en el norte. Algunos de esos ejercicios se relacionan con el 
funcionamiento de la infraestructura de ciberdefensa.  

Los documentos, además, dejan al descubierto datos de los sistemas comunicacionales 
utilizados por la Dirección de Inteligencia de la Fuerza Aérea (DIFA).  

Entre la información sensible figura también un registro de las alertas generadas cuando 
dependencias militares pierden conectividad con el sistema de comunicación interno. Ese 
sistema es operado por una compañía privada de telefonía. En estos registros aparece la 
conectividad de todo el sistema. 
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ALERTAS ANTERIORES 

La revisión de los archivos indica que a inicios de 2022 se produjo un incidente informático 
en el sistema del Estado Mayor Conjunto que alertó a sus jefaturas. El 6 de enero un oficial 
destinado en el EMCO recibió una alarma del sistema porque desde las redes del servicio se 
había enviado un paquete de datos de más de 1 gigabyte hacia un hosting externo. La 
explicación fue que un suboficial del Comando Conjunto Norte había respaldado 
información de su computador en el servicio de almacenamiento virtual de Google. Según 
describió el oficial, aquello constituía una falla de seguridad, pues almacenar datos de esta 
forma podría generar “un canal de fuga de información”.  

Y, a pesar de que el 7 de enero supuestamente se bloquearon los accesos a almacenamiento 
externo, cuatro días después seguía existiendo tráfico de datos hacia sitios como Dropbox 
y Google Drive.  

Antes, ya habían ocurrido eventos similares. Una serie de correos fechados en agosto de 
2021 dan cuenta de un “incidente de ciberseguridad”. Uno de los emails, enviado por un 
oficial del área de tecnologías de la información del EMCO, señaló que “seguimos 
trabajando en el incidente, buscando el máximo de evidencias y logs para poder determinar 
si existió exfiltración de datos”. Esa cadena de correos indica que se evaluó el 
funcionamiento de los servidores del Estado Mayor Conjunto, y que se reforzó la seguridad 
al obligar a que ciertas cuentas de correos utilizaran una VPN, mecanismo que protege los 
datos de navegación.  

El 17 de junio de 2021, un oficial del área de sistemas informáticos y comunicaciones del 
EMCO, notificó a todo el personal que desde ese día se incrementarían los niveles de 
seguridad de los correos electrónicos y que se monitorearía cualquier incidente “de forma 
permanente 24/7”. Catorce meses después el Estado Mayor Conjunto sería víctima del 
mayor hackeo en la historia de las Fuerzas Armadas.  
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Sesión de Análisis Tecnopolítico del Informe del Programa Hospital Digital de Chile 

El análisis de las evaluaciones de las estrategias incluidas dentro de los sistemas de salud, 
necesitan un espacio de reflexión, análisis, y detalles tecnopoliticos para establecer el 
porque del resultado de un mal o buen desempeño. 

Desde el área de Salud Digital y Comunitaria, les invitamos a participar de esta sesión de 
análisis del Informe del Programa de Hospital Digita de Chile. 

Inscripción: 
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeO6xQDmM481LtTNeb9c5vVyMHnwbdEz_
ULXD0IFoybaIfeow/viewform  

Valores Sesión: 
- Comunidad Idegys (exestudiantes, estudiantes, docentes e investigadores): Gratuito. 
- Comunidad Universidad de Valparaíso: $2.000.- 
- Confedeprus: $2.000.- 
- Asociación Nacional de Profesionales y Técnicos de Fonasa (ANPTUF): $2.000.- 
- Otros: $10.000.- 

Luego de su postulación, se enviará un link de pago, para realizar su inscripción formal. 

El análisis del informe tendrá un valor de $2.000.- para la comunidad Idegys e instituciones 
asociadas. Para otros instituciones y personas, un valor de $5.000.- 

#SaludDigital #Telemedicina #HospitalDigital #Economia #Minsal #gestion #financiamiento 
#Cienciadedatos #hospital #chile #digital #salud #redessociales 

Y recuerda seguirnos en nuestras redes sociales 

https://www.facebook.com/idegys 

https://www.linkedin.com/company/idegys/ 

https://www.instagram.com/idegys/ 
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El gobierno no se va a oponer al avance del proyecto de adhesión de Chile al TPP11 que se podría 

ver en el Senado la próxima semana, según explicó el ministro de Hacienda, Mario Marcel, luego de 

las reacciones que generó la declaración del Presidente Gabriel Boric, quien sostuvo que la idea no 

es parte del programa de su gobierno. 

Luego de participar junto al mandatario de un encuentro con empresarios en la ciudad de Nueva 

York, Marcel comentó que lo dicho por el jefe de Estado ayer fueron solo constataciones, como el 

hecho de que la propuesta está para ser revisada en la Sala del Senado. 

De llegar ahí, Marcel insistió en que el Ejecutivo “no va a poner ninguna dificultad”. 

“Si el proyecto se aprueba, el Gobierno va a presentar en un proyecto separado el tema de las cartas 

laterales o los side letters, porque eso también requiere legislación, dado que ese es un tema que sí 

está en el programa de Gobierno”, precisó Marcel respecto de este mecanismo que permite resolver 

controversias comerciales de forma bilateral. 

Sobre esa iniciativa indicó que “confiamos que vamos a tener el apoyo de todos los partidos que 

forman parte de la coalición respecto de ese proyecto, independientemente de la posición que 

hayan tenido en la votación del tratado principal y si se aprueba la incorporación de Chile también 

nos vamos a preocupar de alentar a que este conjunto de países juegue este papel más activo en 

las discusiones sobre comercio internacional”. 

Marcel agregó que “si uno recorre lo que son las declaraciones del Presidente de ayer, creo que 

establecen hechos muy claros. El hacer referencia en que el proyecto está en este momento para 

decisión del Congreso, es un hecho”. 

Además, recordó que “el proyecto sobre TPP11 pasó por su etapa legislativa por la Cámara de 

Diputados, pasó por la discusión de comisiones en el Senado y solo resta una votación en la sala del 

Senado. Y que esa discusión y posterior votación se realice está en manos del Senado. Eso es un 

hecho”. 

El titular de Hacienda subrayó que “lo que el Presidente agrega de esto es que si bien el impacto 

directo sobre el comercio con los países miembros de este tratado no va a ser tan grande por el 

hecho de ya tener una serie de tratados bilaterales, por otro lado señaló -y desgraciadamente 

algunos medios no lo recogieron-, señaló que este conjunto de países pertenecientes a este tratado 

pueden hacer una diferencia en términos de la dinámica del comercio internacional”. 
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Marcel señaló en ese sentido que para Chile “como una economía pequeña y abierta, participar en 

una instancia que adquiera un rol en ese sentido es algo nuevo porque los conflictos comerciales 

datan de los últimos tres años, y es aparece también como una oportunidad”. 
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